

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 824
Palma de Mallorca 23 de Noviembre de 1917

Todo la correspondencia de Redacción diríjase a la calle de Vila 5, y la de Administración a Bartolomé Llabrés.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Aviso importante

Partido Socialista Obrero

AGRUPACIÓN DE PALMA

Esta entidad convoca a Junta general que se celebrará el próximo domingo a las 5 y media de la tarde para tratar de asuntos de gran interés relacionados con la concejalía.

Se invita a la Juventud Socialista y a todos los simpatizantes.

EL COMITÉ

Don Alejandro Jaume

A raíz de mi triunfo electoral del día 11 el amigo y casi correligionario D. Alejandro Jaume dedicóme, en «La Última Hora», un artículo en el que, una vez más, resalta el altruismo de su alma moderna, vibra la fé de un socialista convencido y late, plétórico de energía y esperanza, el sentimiento del ideal excelso de justicia social, de redención humana.

No es de ahora que los obreros conocemos el sentir y el pensar, en materias político-sociales, del Sr. Jaume. Hace ya muchos años, siendo muy joven todavía D. Alejandro, dió una conferencia en el partido liberal sobre huelgas y los que lo oímos quedamos encantados de sus conocimientos sobre el tema escogido. Desde aquel entonces fuimos presos de un simpático afecto por él, afecto que se ha ido multiplicando oyéndole alguna vez en la tribuna pública y leyendo sus hermosos y sustanciales artículos en la prensa, siempre jirando todos ellos al rededor del mismo eje, encarnando la misma doctrina, rociando y dando savia al mismo ideal.

Y es que D. Alejandro Jaume ha estudiado y conoce muy bien las doctrinas socialistas, sabe que el socialismo lejos de ser un ideal utópico es el verdadero evangelio humano que como única y justa liquidación se impone a la gran bancarrota de la sociedad burguesa, donde todo es malestar, desorden y podredumbre. Su alma grande no puede albergar tantas injusticias y miserias como las que enjendra este régimen y por eso abraza y fecunda al nuevo ideal, todo bondad, todo amor.

El segundo párrafo del mencionado su artículo me ha conmovido hondamente y no puedo sustraerme a su repro lucción, aunque, por referirse a mí, pueda parecer inmodesto. Helo aquí.

«Juntos con Bisbal nos hemos encontrado,

más de una vez, en la plaza pública protestando de las mismas injusticias y predicando parecidos ideales; juntos hemos de volver a encontrarnos, tal vez, si la nueva orientación política que se vislumbra en España arranca de mi alma el excepticismo que llevo desde mis días juveniles. Por eso su triunfo me ha ocasionado la alegría que proporciona siempre el triunfo del amigo y de las ideas que nos son más caras.»

¿De donde proviene el excepticismo del Sr. Jaume? Recordemos que siendo muy joven perteneció al partido llamado sarcásticamente liberal, más por compromisos de familia, seguramente, que por afinidad con su programa, y recordemos también que dicho partido lo eligió concejal, cuya acta renunció por no poder digerir la injusticia que su propio partido, estando en el poder, cometió con el señor Ramis y Grauches, al incapacitarle para ejercer el cargo de concejal por el sólo motivo de no figurar en el censo electoral, después de haber ejercido el mismo cargo por espacio de ocho años. Desde entonces, creo, el Sr. Jaume se halla en el retraimiento político. Un hombre que desde muy joven ya su mente había concebido grandes ideales de pureza y virtud, que ya en su pecho latían principios de recta y elevada justicia, un hombre de conciencia honrada y virgen en política como lo era el Sr. Jaume, forzosamente, ante tamaña ignominia de su partido, había de sentirse decepcionado y por no arrastrar el peso de su vergüenza renunciar la concejalía y retirarse a su casa. Así lo hizo el Sr. Jaume y de ahí su alejamiento de la política activa, de ahí su excepticismo.

Pero ahora anuncia la posibilidad de volver a la vida pública ante los triunfos del socialismo y de la nueva orientación política que se vislumbra en España. Mucho nos alegraría a los obreros ver a la palestra de nuestras reivindicaciones, que son las humanas, a un hombre de tanta valía como él. Al socialismo mallorquín lo que le hace falta es un hombre de sus condiciones intelectuales y morales, con una pluma prestigiosa como la suya, para dirigir, encauzar y dar personalidad al gran partido de las muchedumbres en aras de su porvenir.

Más tarde o más temprano habrán de venir a nuestro campo los hombres intelectuales y de sana voluntad, como han venido ya y son la gloria del partido Besteiro, Ovejero, Arquistain, Vera, Ciges Aparicio, Cortés, Verdes Montenegro etc., hallándose en la antesala Unamuno, Alomar, Madrazo y tantos otros que sienten y propagan nuestras ideas y que sólo les falta alistarse en nuestras filas para ser socialistas enteros.

En la antesala del socialismo mallorquín se halla también el culto intelectual D. Alejandro Jaume y de suponer es, dado su modo de pensar y sentir las ideas, que en no lejano

día vadeará la puerta del interior y entrará en nuestro cuartel a compartir nuestra labor de soldados de una causa justa y santa.

Y no dude el Sr. Jaume y cualquiera otro intelectual que de buena fe se decida venir a nuestras filas, que aunque míseros y torpes obreros, rudos y descamisados como se nos llama, sabremos guardarles a más del respeto y cariño propios de compañeros de la misma causa, la admiración que siempre sentimos por las personas de cultura y saber.

¡Oh, con que afán miles de trabajadores tenemos los brazos abiertos para dar un abrazo de fraternidad al primer intelectual que vendrá a cobijarse bajo nuestra bandera! ¿Será don Alejandro Jaume el primero? ¡Cuanto lo celebraría mos!

Lorenzo Bisbal

Continúa la agitación

No basta que todo un ministerio se hunda para resolver un problema de la magnitud del que no se puede desenvolver en España.

El hambre azota á nuestro pueblo trabajador, y de no remediarse pronto, no nos quedará más remedio que volver a las andadas exigiendo a los gobernantes pongan coto a la enfermedad, o de lo contrario abandonen el poder inmediatamente.

Tampoco es suficiente que formándose un gobierno dirigido por un Maura ni por un Sánchez Toca, ni por García Prieto puedan tomar serias determinaciones y salvar la nación. No, todo esto son tonterías, son pequeños pasatiempos que entretienen al pueblo, y su intento es desvirtuar la opinión y seguir burlándose, robando al obrero las pocas gotas de sangre que le quedan.

Es necesario hundir el régimen, y limpiar bien los fondos sucios de nuestra nación, todo cuanto no se haga en este sentido será estéril no adelantaremos un sólo paso, y seguiremos cayendo de debilidad por no poder comer lo suficiente. Cuando un árbol está enfermo lo mejor es cortarle y esto se tendría que hacer a España, ninguna rama tiene sana, el tronco ya empieza a carcomirse, pues antes que no llegue la gravedad a su término, levantémosnos los hijos de esta pobre patria y arrojemos de ella a toda la gente que no trabaja que no da ningún beneficio y en cambio nos hacen atropellar y encarcelar a los que tenemos el valor de levantarnos para pedir lo que tan justamente nos pertenece.

Estamos convencidísimos que no podemos hablar claro que no demos con los huesos al presidio, pero esto no importa más vale estar allí que no morirse de hambre en medio de la calle por miedo a estos hombres que unos se

llaman conservadores los otros liberales etc. y todos son iguales, granujas y más granujas los otros. Por eso nuestro lema a de ser ni unos ni otros a cambiar de régimen que es la salvación de España.

¡Arriba, obreros!

Arriba esclavos del trabajo, alzad vuestra frente orgullosos y contemplad el horizonte y veréis como está coronado de una diadema resplandeciente es la tan ambicionada libertad que está ya al alcance de vosotros, si despleáis vuestras fuerzas y lucháis con valor contra los miserables déspotas que no reparando en los medios que para su bienestar tienen que emplear quieren hacerse dueños de lo que con nuestras energías y derramando vuestra sangre construís.

La firme voluntad es poder, no queráis por más tiempo sufrir las tiranías de un régimen que no tiene derecho a cebarse, como lo está haciendo en la clase desheredada, mientras que los que viven del robo tolerado y cometiendo injusticias a granel son por él respetados.

No lo quieras ni lo consentas por más tiempo, no hay derecho a vivir tan oprimidos, tu puesto es más alto, tu que construyes los palacios, en una palabra, tu que amontonas y haces todas las riquezas que existen y que hasta ahora ni un átomo de ellas a sido para tí y todo te pertenece, vengan abajo pues todos esos monstruos, tu fuerza unida al lado de tus hermanos que pelean por su causa y que no quieras comprender, será mayor, empléala y empuja a la palanca poderosa del progreso y verás como sus efectos serán desastrosos, y que a su empuje vendrá el término de tantas calamidades que aterran a la Humanidad toda, y en donde se cometen tantas arbitrariedades.

Acude al llamamiento que han hecho los aspirantes a una vida mejor, y ayúdalos con entusiasmo y funde tus sentimientos con los suyos, ese es el único y eficaz remedio para el mejoramiento de nuestra misera España.

Selenita

Bisbal en el futuro Consistorio

No es la primera vez que he tenido la alta honra de votar en el tercer distrito—al cual pertenezco—a Lorenzo Bisbal; esta vez cábebe la satisfacción de ver cumplidos mis anhelos. Al parecer han reaccionado los que humillados y vencidos por el Capital competían con su ineracia un crimen de lesa emancipación.

Hora era ya, que la clase proletaria, esa clase tan sufrida como potente, se manifestase gallardamente y diera el grito viril de protesta contra los capitalistas que se creen en derecho amparados muchas veces por los de más arriba ha comprar con el vil metálico la conciencia de sus abatidos semejantes.

No: esta vez señores capitalistas no han valido puestos tesoros como otras veces ha beis empleado, para lograr que en el tercer distrito, imperase vuestra metalizada voluntad y al sólo intento, en la Plaza de San Antonio airadamente se alzó indignada el oleaje de la dignidad mancillada.

Bisbal en el futuro Consistorio será porta-

voz, de la clase oprimida y dentro su órbita, trabajará para mejorar lo que directa e indirectamente afecte a la clase productora; y no solamente para esta noble clase, si no que también, para todos los amantes de la equidad y justicia.

Grande es la diferencia que hay entre los que van al Municipio impulsados por vanidad o conveniencias de Partido sin idealidad, y el edil que me ocupa, buena prueba tenemos con los espectáculos de la penúltima sesión; estoy seguro que de haber estado Bisbal hubiese tenido que salir en defensa de la seriedad y el sentido común.

Esperemos pues, los frutos que darán las obras de nuestro amigo, y confiemos, que, con el va una honradez política inmaculada, conquistada por su perseverancia, a costa de muchas amarguras y no menos sacrificios, cuya aureola es garantía suficiente para esperar que sabrá cumplir su cometido, con arreglo a su dignidad y su historia,

Yo me complazco por que sus ideales con los míos son convergentes en felicitarle y alentarle para que en el Municipio implante la bandera de la moralidad, de la razón y justicia.

Jaime Guasp

Noviembre 22-1917.

Por las víctimas

Con este título encabezo el artículo, que creo lo son todo aquellos hombres que por defender el derecho de justicia y aquel notorio malestar fueron llevados a la cárcel de una manera escandalosa.

Hay que recordar de la manera que el gobierno Dato; resolvió nuestras peticiones del pasado agosto [tan justas] y de la manera que se colocó ante aquel hermoso movimiento—gloria del proletariado español.—desarrollando la vieja política y caduca en los tiempos pasados, apoyada por su amigo Sánchez Guerra con aquellas notas memorables diciendo que todo el país, estaba de su parte. ¡Lástima! me daban aquellos trabajadores tranviarios madrileños al verles condecorados por este señor.

El país en la última contienda electoral ha recordado muy bien su programa de agosto pasado, y de la manera que corresponderá en sucesivas luchas para impedir que no vuelvan jamás estos a ocupar las riendas del poder y luchar por una España nueva en donde impere la hermosa democracia que civilizara la clase oprimida, proporcionándole un estado de vida más satisfactorio.

Es necesario pues que todos los isleños nos unifiemos a la campaña Nacional pro-amnistía para lograr la libertad de aquellos presidiarios—hermanos nuestros—que tuvieron la alta convicción en momentos tan críticos cuando la feroz reacción se imponía por encima de los humildes, de levantar aquella enérgica protesta contra nuestros opresores que querían acabar con los organismos obreros para humillarnos.

No abdicaron de sus ideas hasta el extremo, glorifiquemos su hermosa actitud de convencidos, y fieles a una causa que estaba por encima de todo sacrificio que fueron objeto, para el mejoramiento de la comunidad española. Espero de las fuerzas progresivas de esta

localidad que secundarán tan humanitaria campaña, que toda España—la liberal—realiza en favor de estos dignos compañeros, pidiendo el decreto de la amplia amnistía prometida por el actual Gobierno, y cumpliremos un deber de ciudadanos libres y demostraremos que nos anida—*aunque divididos por este mediterráneo*—un hondo sentir, un noble pensar que algún día triunfara.

Miguel Femenia

Palma 20—11—1917.

TIROTEO

La feria de Sóller

Por noticias recibidas de dicha población hemos podido comprobar que ha sido en donde se pagaron las conciencias a mayor precio. ¡A 50 duros se cotizaban! ¿Verdad que para un sufragio es mucho dinero? Seguramente el día rigible que vieron pasar por dicha villa debía ir cargado de borregos para venderlos pero llegaron tarde, ¡pobrecitos! ¡Con el mal tiempo que corremos! Será otro año.

Del juego

Hemos recibido un comunicado en el cual nos denuncia que en una Sociedad de socorros mútuos, bastante importante de esta ciudad, se está jugando asquerosamente a los prohibidos, desearíamos que el autor de este comunicado pasase por esta redacción para informarnos, pues nosotros pensamos emprender una ruda campaña en contra de la tolerancia de ese maldito vicio, porque son muchos los lugares en donde se está tirando de la oreja a Jorge.

Llamamos la atención de nuestras autoridades para que traten de poner remedio a esas asquerosidades que causan son de tantas desgracias.

P. G. R.

Palma 19—11—17.

Comisión pro-presos

y perseguidos

Habiéndose preso a dos compañeros durante los sucesos de Agosto se constituyó una Comisión para atender a las necesidades de dichos compañeros y agitara la opinión pública una vez normalizadas las circunstancias, para conseguir la excarcelación y sobreseimiento de los procesos de todos los compañeros que con motivo de lo indicado sufrieran persecución en una u otra forma, haciendo extensiva la amnistía que se pidiera todos los perseguidos por delitos políticos y sociales.

Cumpliendo, pues, su finalidad la indicada Comisión ha convocado a dos reuniones, siendo la última la celebrada el 14 del corriente en el Centro Obrero. Los que acudieron a la indicada reunión después de exponer sus diferentes puntos de vista y deseaban

do todos unánimemente que los actos que se celebren para tan noble y elevado fin revistan la importancia que es de desear, acordaron que dicha Comisión entregara su cometido al Comité del Centro Obrero cuidándose dicha entidad del objeto que hasta aquí había asumido la indicada Comisión que, por tanto, quedará disuelta.

Al cesar en el cometido que se fijaron, por entregar los poderes, los compañeros que han constituido la «Comisión pro-presos y perseguidos», han de hacer constar su agradecimiento hacia todos aquellos ciudadanos y compañeros que con su confianza y ayuda les apoyaron para facilitarles el cumplimiento de su misión durante las anormales circunstancias porque hizo atravesar a la nación el Gobierno Dato-Sánchez Guerra.

GASTOS E INGRESOS

Entradas	171'10 ptas.
Entregado a los procesados	167'55 »
De dos telegramas, papel y sobres y convocatorias	3'55 »

	171'10 »

Quedan.	000'00 »

Palma 19 de Noviembre de 1917.—Por la Comisión Interina.—*Juan Marroig, Antonio M.ª Alsina y Miguel Porcel.*

El retroceso de la humanidad

¡Oh siglo, yo te admiro! A tí van dirigidos sentimientos como van dirigidas mis ideas; y, como aspecto de tanta terrible barbaridad, se levanta mi reveladora pluma por los siniestros espectáculos de tan lamentable conciencia. Mi corazón se consume y mi alegría se desvanece al pensar con los tristes movimientos de la guerra; y, con las tremendas sacudidas que recibe la humanidad que, al pensar en los angustiosos momentos que se desarrollan, mis ideales se exaltan y no lo consienten. ¡Pobres familias! ¡Cuántas tristezas se immortalizan sobre vuestras frentes! ¡Ay pobres madres! Cuántos dolores han desgarrado a vuestro corazón, al ver que os separaban para siempre a vuestros hijos del alma, quizá para no volverlos a ver. ¡Ay triste Europa! Quién te a visto tan llena de belleza y tan llena de virtud, cuando tus florecientes acciones se distinguían por el vulgo, con los gloriosos monumentos que fomentabas para immortalizar a las grandezas de la civilización; y, ahora al verte carcomida e incendiada por una lluvia de fuego, que parecen las centellas que derrumban el firmamento para estallar sobre la tierra; y, los horribles torrentes de la sangre que se deslizan por las calles, llevándose los cadáveres como las corrientes de los ríos que se llevan a los árboles que encuentran por el bosque. Las ciudades maravillosas del mundo

han quedado destruidas, como las familias que han tenido que abandonar a sus hogares; igualmente que los niños que han quedado desamparados por las nieves, sin la protección de sus padres ni con las amorosas caricias de sus madres—(¡que llorarán eternamente!)—Todo ya ha desaparecido por la desgarrante barbaridad; como también desapareció como velo trasparente la civilización y la libertad. Hay muchos de que pretenden que ya han muerto, pero sería una cosa imposible; tan sólo viven en las catacumbas subterráneas para poderse aliviar de sus tormentas. La Francia, como la Grecia que siempre se habían distinguido por su carácter libertario para la noble elocuencia del talento y las dos iniciadoras del porvenir, también ya se han olvidado de las democráticas ideas de sus antepasados, que fueron los primeros reflejos de luz que brillaron sobre la Europa. ¡Ah, pero el vulgo ya ha abandonado a su empresa. Francia ya no se acuerda de Víctor Hugo; Alemania ya se ha olvidado de Carlos Marx, como la Grecia a Homero; como la Italia del Dante; como Inglaterra de Shakespeare; pero no la Rusia de Tolstoy. Las grandezas de los siglos que nos habían de llevar a la iluminación, recibieron las más crudas sacudidas de los tiempos; como los árboles en el monte, que reciben las más tumultuosas ráfagas del viento y, se quedan deshojados sin verdor. ¡Ah! después viene la primavera, y aquellos árboles que parecían que ya no habían de servir para dar fruto, volvieron a revivir para dar los provechos pertenecientes; aquí donde los campesinos se creían que jamás ya servirían para nada.

Chaspir

Comunicado

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy respetable y distinguido señor.

Le estimaré se digne disponer la inserción en las columnas del semanario que tan digna y acertadamente V. de las siguientes líneas por lo que anticipo expresivas gracias este su afectísimo s. s. q. b. s. m.

C. J.

Habiendo leído en el periódico «La Almudaina» de que se lamentaba sobre el abandono que existe en el tránsito de la escuela de Artes y Oficios, yo como alumno también me lamentó sobre dicho abuso, porque es una completa asquerosidad el modo que está dicho paso y que nuestras Autoridades hagan el sordo sobre este particular.

Yo me admiro el ver tantos faroles como hay en el pasco de delante el Instituto, pues pasan de treinta, y allí que se esté obscuro y peligroso, ni uno; pues podrían suprimir la mitad, poner alguno en aquella calle que bien hace falta.

¿Será que a dicha escuela la mayor parte casi todos son hijos de obreros?

¿No son acaso de carne y hueso como los otros?

Pues yo; me dirijo a las primeras Autorida-

des para que pongan término en dicho camino y de no hacerlo, no nos cansaremos de denunciarlo.

C. J., alumno

Abajo la superstición.... fuera el fanatismo

Con motivo del III centenario de la muerte de San Alfonso de Rodríguez publica el periódico católico «Correo de Mallorca» varios párrafos del libro titulado «Vida de San Alfonso de Rodríguez» del P. Marimón. Uno de ellos es el siguiente:

«Era tan conocida y reverenciada de todos la santidad del hermano Alonso, que no solamente le besaban todos las manos, (sabiendo que era hermano lego), sacerdotes y canónigos; pero con grande devoción tocaban sus rosarios y pañizuelos; venían enfermos y lisiados, para besarle la mano y para alcanzar la salud del Señor por su intercesión en el cielo».

No creas querido lector, que haya insertado este párrafo, para moverte a la devoción a San Alfonso. Lo he insertado, para que recuerdes cuan grande era la idolatría de nuestros antepasados de hace tres siglos hacia un hombre, cuyas virtudes no discutiré, pero que al fin y al cabo era un semejante nuestro; para que evites la superstición de aquellos enfermos fanáticos, que iban a besar la mano del santo para recobrar la salud mediante la intercesión de este.....

Gracias a las corrientes modernas, ha disminuido mucho esta devoción a los santos, y si bien es verdad que las procesiones hechas en honor de ellos, se ven siempre muy animadas, no es menos cierto que esta animación es debida al afán del pueblo por los espectáculos gratis que se le dan. ¿Quisiera saber cuantos serían los espectadores, si para ver una procesión, hubieran de pagar el precio de la entrada del teatro Lírico ó del cine Moderno que siempre están concurridísimos.....

Libertad

Palma 2 de Noviembre 1917.

De la Región

Manacor

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Os suplico encarecidamente que en el próximo número de su digna dirección vayan insertadas las siguientes líneas.

**

En la sesión que celebró el día 30 del pasado nuestro Ayuntamiento, el compañero Soler propuso mandar un telegrama al presidente de ministros pidiendo la amnistía por los presos del Comité de huelga por los sucesos de Agosto, cuyos compañeros están sufriendo la condena en el Penal de Cartagena por un gobierno inepto y sin sentimientos morales ni humanitarios, poniendo nuestro correligionario de relieve la conducta moral e intelectual de los infortunados diciendo que no tenían otro objeto más que cumplir la misión

que les habían confiado los que les eligieron y en el mismo caso—dijo—nos encontramos nosotros señores concejales los que estamos sentados en estos sillones elegidos por el pueblo para administrar y dirigir sus intereses y reconociendo de que todos ustedes están dotados de sentimientos nobles y progresivos no dudo de sus nobles corazones en que se aprobará sin discusión por unanimidad la proposición por mí presentada. Una vez terminado al compañero Soler, y después de breves palabras del concejal republicano don Antonio Amer se acordó por unanimidad telegrafiar inmediatamente.

* *

El 1.º de Noviembre en la Juventud Maurista de Manacor sólo por haberse rumoreado de que el Sr. Maura había subido al poder pasó lo siguiente; siendo en vísperas del día de los muertos que todas las familias no se olvidan de sus antepasados y tienen una lágrima para desrramar encima de la tumba donde reposan restos de su familia ellos por rumores de tener su jefe presidente de ministros pusieron los estandartes a la calle y unos faroles en señal de gloria, es decir se cuidaron del día que estaban y olvidaron los de aquel día tan memorable; sólo por un presidente que el pueblo no le quiere!

Felio Juan

Centro Obrero de Palma

A las Juntas Directivas de las Sociedades Obreras

Habiéndose hecho cargo este Centro de la finalidad que persigue la COMISIÓN PRO-PRESOS, convoca a todas las Directivas a una reunión que se celebrará el próximo lunes, 26 del que cursa, a las 8 y media de la noche, al objeto de acordar la campaña que ha de emprenderse para conseguir una pronta y amplia amnistía.

Esperando que todas las entidades se darán cuenta de la gran importancia que tiene para la clase obrera la indicada reunión, acu-

dirán todas las directivas para prestar calor a todos los actos que se celebren.

Palma 22 de noviembre de 1917.—Por el Comité.—El Vice-presidente, Miguel Porcel.—El Secretario, Antonio Valls.

BANQUETE

La sociedad «Unión de Obreros Curtidores» iniciadora del banquete que debía celebrarse el 25 del corriente, homenaje al compañero Lorenzo Bisbal, por su triunfo electoral, pone en conocimiento de cuantos pensaban asistir, que por causas justificadas ha aplazado la fecha de la celebración hasta el domingo día 9 del mes entrante y dar por nombre a dicho homenaje el de «Comida Fraternal».

La Comisión

Palma 21 Noviembre 1917.

Suscripción a favor de la familia del compañero Galmés.

Suma anterior 39'40.

Vicente Torres, 2'00.—Un amigo de Tudurí, 0'30.—Libertad, 2'00.—Antonio Bover, 1'00.—Bartolomé Porcel, 1'50.—Francisco Puigserver, 1'00.—Jorge Morey, 0'20.—Antonio Brazales, 0'25.—J. B. M., 0'75.—Pedro Guardiola, 0'40.—Antonio Payeras, 2'00.—Bernardo Vila, 0'50.—Lorenzo Lladó, 0'25.—Gabriel Campomar, 0'45.—Juan Más, 1'00.—Juan Ordinas, 2'00.—Antonio Tudurí, 0'60.—José Gomila, 1'00.

Suman 56'60 ptas.

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos de las pasadas elecciones municipales.

José Gomila, 1'00.—Pedro González, 1'00.—Antonio Torrens, 0'20.—Jorge Morey, 1'25.

—Gabriel Campomar, 0'30.—Antonio Valls, 0'25.—Bartolomé Porcel, 0'50.—Juan Ordinas, 0'50.—Dos amigos, 0'75.—Un amigo de Tudurí, 1'25.—Lorenzo Lladó, 1'00.—Gabriel Ferragut, 1'00.—Antonio Tudurí, 0'25.—Andrés Guillermo, 0'25.—Antonio Payeras, 0'20.—Gabriel Juan, 0'40.—José Blasco, 0'20.—Libertad, 0'40.—Agustín Roca, 0'25.—Francisco Puigserver, 1'00.—Miguel Salvá, 0'25.

Suman 12'20 ptas.

SUSCRIPCIÓN PRO PRESOS

Habiéndose publicado en las listas anteriores una porción de errores, se publican de nuevo todas las listas anteriores íntegras para la debida ilustración del público.

De una suscripción del Centro Obrero, 22'40 ptas.—Luis Martí, 5'00.—F. Pou, 5'00.—Ll., 5'00.—B. B., 5'00.—F. J., 1'00.—B. P., 5'00.—B. C., 5'00.—E. L., 2'00.—F. F., 3'00.—J. A., 2'00.—Recaudado en la barriada de los Hostalets, 7'10.—J. Bernat, 0'50.—Bernardo, 2'00.—A. Coll, 5'00.—G. Pou, 5'00.—M. P., 0'50.—J. M., 0'50.—B. P., 1'00.—S. C., 0'30.—B. P., 5'00.—J. Bernat, 0'25.—F. M., 1'00.—J. P. G., 0'25.—Cosme Salvá, 0'30.—J. M., 0'10.—A. M. A., 1'00.—J. A., 1'00.—A. B. B., 1'00.—G. R., 1'00.—Metalúrgica, 10'00.—Comisión Riera, Salvá, Gilet, 4'45.—F. V., 5'00.—De varios compañeros, 3'75.—J. M., 3'00.—M. R., 2'25.—G. P., 0'50.—M. T., 0'50.—Uno, 0'50.—V. E., 1'00.—J. F., 1'00.—F. C. O., 5'00.—A. V., 0'50.—Roca, Ferrer y C.ª, 2'50.—A. T., 0'50.—M. G., 1'00.—B. R., 1'00.—J. A., 0'50.—A. Ll., 0'50.—M. S., 0'50.—Luis Lull Orpí, 0'50.—J. A., 1'00.—J. M., 2'50.—G. V., 5'00.—M. S., 0'50.—Juan Payeras, 0'50.—M. A., 1'00.

Suma total 165'55 ptas.

PALMA DE MALLORCA

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

* NOSOTROS TENEMOS COMPETIDORES EN PRECIOS, PERO NO EN CALIDAD *

La Verda Stelo (S. A.)

Especialidad en Azulejos de Onda (Valencia), Mosaicos hidráulicos de Barcelona, Piedra artificial, Aplicaciones del cemento, Tuberías, Vigas, Columnas, Tejas, Cornisas, Balustradas etc., etc.

Peregil, 11 y 13.—Palma de Mallorca

* AL COMPRAR, FÍJESE EN LO QUE COMPRA, NO EN EL DINERO QUE POR ELLO PAGA *

SASTRERIA

de

M. MARTÍNEZ

Esmerada confección en toda clase de trajes a precios económicos.

Puntualidad en los encargos.

Trajera buena confección con doce horas.

Calle de Jaime II-81-1.º—Palma de Mallorca

EL SOCIALISTA

Suscripción mensual	1'25 ptas.
Traído a domicilio	1'50
Número suelto	0'05

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal, Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º